
 

 

Culte du 14 juillet 2024 
(15e dimanche du Temps Ordinaire) 

En chemin, en confiance 
Culte avec Sainte-Cène 

 

Accueil et paroles de bienvenue 
Prélude 

Salutation et invocation 
Bienvenue à toutes et tous pour ce temps de culte. 

Cet été, alors que nos activités professionnelles s’arrêtent temporairement ou tournent 
à un rythme moins soutenu, plus humain, nous prenons le temps de nous réunir pour 
nous recentrer sur une Parole de vie qui nous donne joie et paix, qui donne à notre vie 
une certaine saveur, un goût plus relevé, une profondeur plus épanouissante.  

Goutons ensemble à cette vie en plénitude que le Seigneur nous offre en nous 
abreuvant de sa Parole et en partageant son pain. Notre foi nous fait vivre dans 
l’espérance de son Royaume, et par cette espérance, déjà, nous vivons dans sa grâce 
et dans sa paix.  

Amen. 

Louange 
Psaume 145 (Traduction S21) 

1[…]  

Je proclamerai ta grandeur, mon Dieu, mon roi, et je bénirai ton nom pour toujours et à 
perpétuité. 2Chaque jour je te bénirai, et je célébrerai ton nom pour toujours et à 
perpétuité. 

3L’Eternel est grand et digne de recevoir toute louange, sa grandeur est insondable. 
4Que chaque génération célèbre tes œuvres et proclame ton extraordinaire façon 

d’agir ! 5Je dirai la splendeur glorieuse de ta majesté, je chanterai tes merveilles. 6On 
parlera de ta puissance redoutable et je raconterai ta grandeur. 7On proclamera le 
souvenir de ton immense bonté, on célébrera ta justice. 

8L’Eternel fait grâce, il est rempli de compassion, il est lent à la colère et plein de bonté. 
9L’Eternel est bon envers tous, sa compassion s’étend à toutes ses œuvres. 

[…] 
14L’Eternel soutient tous ceux qui tombent, il redresse tous ceux qui sont courbés. 
15Tous regardent avec espoir vers toi, et tu leur donnes la nourriture au moment voulu. 

16Tu ouvres ta main et tu combles de biens tout ce qui vit. 
17L’Eternel est juste dans toutes ses voies et bon dans toutes ses œuvres. 18L’Eternel 

est près de tous ceux qui font appel à lui, de tous ceux qui font appel à lui avec 
sincérité. 19Il accomplit les désirs de ceux qui le craignent, il entend leur cri et les 
sauve. 20L’Eternel garde tous ceux qui l’aiment, mais il détruira tous les méchants. 
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21Que ma bouche dise la louange de l’Eternel et que toute créature bénisse son saint 
nom, pour toujours et à perpétuité ! 

Cantique ALL 41-23 Remplis d'amour et de reconnaissance 
(§1.2.3.4.5) 

Sanctification 
Seigneur, 

Nous nous tenons devant Toi avec humilité, conscients de nos manquements et de nos 
faiblesses. Tu nous as comblés de tes dons innombrables, mais trop souvent, nous les 
avons mal utilisés, détournés de leur véritable but, et négligés dans notre vie 
quotidienne. 

Seigneur, pardonne-nous. 

Tu nous as donné la vie et tant de bénédictions. Pourtant, nous les avons parfois 
gaspillés, cherchant notre propre intérêt, notre propre gloire, notre propre puissance 
plutôt que la Tienne, poursuivant nos propres désirs égoïstes au lieu de servir notre 
monde et notre prochain avec amour et compassion. 

Christ, pardonne-nous. 

Seigneur, pardonne-nous notre ingratitude et notre manque de sagesse. Pardonne-
nous d'avoir oublié que chaque don que nous recevons vient de Ta main généreuse et 
bienveillante. Nous nous sommes souvent détournés de Toi, oubliant de Te rendre 
grâce et de Te confier notre vie. 

Seigneur, pardonne-nous. 

Cantique ALL 43-03 Seigneur, reçois, Seigneur, pardonne (§1.4) 
Annonce du pardon 

Rapelons nous les mots du Psaume 145 : 

« 8L’Eternel fait grâce, il est rempli de compassion, il est lent à la colère et plein de 
bonté. 9L’Eternel est bon envers tous, sa compassion s’étend à toutes ses œuvres. » 

Oui, le Seigneur nous fait grâce.  

Il nous voit, chacune et chacune tels que nous sommes, 
et il nous aime, chacun et chacune tels que nous sommes. 

Quels qu’aient été vos égarements, vos fautes, vos indifférences ou vos manquements, 
soyez pardonnés par la grâce de Dieu.  

Il vous libère du fardeau de la honte et de la culpabilité.  

Allez en paix, allégés et renouvelés, sur la voie de la justice 
que le Seigneur trace devant vous. 

Amen.  



« En chemin, en confiance » 
Culte avec Sainte-Cène 

 

14 juillet 2024 
 Célébrant : Florian Gonzalez | Liturge : Abayomi Ator 
 

Cantique ALL 45-24 La grâce est joie (§1.3.4) 

Liturgie de la Parole 
Prière d’illumination 
Lectures : (Traduction S21) 

• Ephésiens 1.3-14 
• Marc 6.7-13 

Cantique : ALL 36-09 Jésus-Christ, tu nous envoies (§1.4)  
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--- 

Méditation 
Frères et sœurs,  

Après avoir parlé de la difficile vocation de prophète – de messager de la Parole de Dieu 
– la semaine dernière, nous continuons dans cette perspective de l’envoi en mission 
par le Seigneur avec ce passage d’Evangile qui nous raconte comment Jésus 
commande aux Douze d’aller témoigner, enseigner, exorciser et guérir.  

Et comme nous l’avons dit la semaine dernière, cette mission est tout sauf évidente et 
tout le monde n’accepte pas de recevoir les apôtres, ni cette Bonne nouvelle que Jésus 
est venu offrir au monde. Et comme la semaine dernière, cette mission répond à un 
appel qui envoie dans deux directions :  

Un appel qui invite à se rendre disponible à Dieu, à aller vers Dieu. 

Et concomitamment, un appel à aller vers le monde, au nom de Dieu.  

Les lectures de ce jour et de la semaine dernière sont claires sur l’impératif – pour le 
Chrétien – de suivre ces deux directions. Et pourtant, cela peut paraître paradoxal et 
même irréconciliable : comment aller dans deux directions en même temps ?  

On pourrait imaginer, dans une perspective sociale, que Dieu se trouve dans les 
autres, dans le monde qui nous entoure et qu’au fond ces deux directions ne sont en 
fait qu’une seule, vont dans le même sens. Et c’est une perspective intéressante, qui 
nous rappelle l’importance de notre environnement dans notre vie de Chrétien, que 
nous ne sommes pas le centre du monde, mais que nous sommes – chacune et 
chacun – une créature qui fait partie d’une Création immensément plus large, et dans 
laquelle je suis invité à rencontrer et respecter mon environnement et mon prochain.  

Car comme nous, notre monde et notre prochain sont des créations aimées de Dieu, et 
dans chaque individu se trouve un frère ou une sœur en humanité qui possède en lui ou 
en elle une dignité sacrée.  

Mais tout intéressante qu’est cette perspective d’une seule et même direction (aller 
vers mon prochain et vers le monde ce serait aller vers Dieu), tout intéressante qu’est 
cette perspective, elle n’est pas complète. Car Dieu n’est pas seulement l’autre que je 
rencontre sur mon chemin de vie, il n’est pas seulement mon prochain ou l’intégralité 
de l’humanité, il n’est même pas l’ensemble de la Création, non : il est le Créateur qui a 
créé ce monde par amour. Il est le Tout-Autre.  

Il me semble qu’au contraire, cette idée de suivre en même temps la direction de Dieu 
et la direction du monde (au nom de Dieu !) nous rappelle que la foi chrétienne doit 
être vécue dans les deux sphères de l’expérience humaine que constituent le corps et 
l’esprit.  

Ne vous inquiétez pas, je ne suis pas venu vous faire aujourd’hui un exposé 
philosophique – ce n’est ni le lieu ni ma spécialité – mais au contraire il me semble 
important de montrer en quoi ces textes nous invitent toutes et tous à vivre de manière 
enrichissante, noble et heureuse par notre foi, en suivant le message du Christ à la fois 
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dans toute sa puissance spirituelle, mais aussi dans toute la réalité matérielle du 
monde.  

Dans un premier temps, en allant vers Dieu : par la foi, nos vies spirituelles sont 
irriguées et épanouies par la louange, par la reconnaissance de notre statut 
d’enfants de Dieu : 

Enfants, car par rapport à lui nous sommes et nous seront toujours des tout-petits, des 
créatures, nous sommes tout ce que le Dieu tout-puissant n’est pas : limités, 
vulnérables, fragiles. Pour ce faire, il est primordial de réaliser et d’accepter que nous 
ne sommes pas Dieu, que nous par contre nous sommes limités (et notre monde 
aussi), vulnérables et fragiles. Dieu nous invite à vivre posément cette réalité avec 
lucidité et confiance.  

Car nous sommes des enfants, certes, mais des enfants de Dieu. Nous sommes 
héritiers de ce Seigneur de l’univers, Dieu de la vie, Dieu tout-aimant, nous savons qu’il 
veille sur le monde dans un amour infini pour chacune de ses créatures, et pour nous 
notamment, que dans toute notre limitation, vulnérabilité, fragilité et petitesse, il est 
avec nous et il nous offre la vie en abondance, en plénitude.  

Cette plénitude, elle ne peut se vivre lorsque que nous réalisons consciemment que 
nous sommes toutes et tous pleinement enfants | de Dieu. Cette réalisation, cette vie 
spirituelle, le Seigneur nous appelle à la vivre inscrite dans le temps, au fil de nos jours. 
La vie chrétienne n’est pas acquise une bonne fois pour toute, ni par notre baptême, ni 
en cochant la case du culte dominical, ni en réalisant cela un jour dans sa vie, mais en 
en faisant une réalité de tous les jours, en l’intégrant à notre manière de vivre et de voir 
chaque jour de notre existence.  

Pour cela, nous devons savoir faire des pauses dans notre vie quotidienne qui est 
souvent dictée par les impératifs matériels ou les contingences de ce monde. Nous 
devons dédier du temps pour nous arrêter et nous tourner vers le Seigneur. 

Mais évidemment, cette réalisation et toute notre vie spirituelle, elles ne sont pas 
déconnectées de la réalité de notre monde, de la réalité que nous vivons également 
dans un monde qui vit différemment, dans lequel existe également la réalité du mal, la 
réalité de nos besoins humains, la réalité de nos limites, de nos fragilités, de nos 
vulnérabilités.  

La foi chrétienne ne nous appelle pas à devenir pur esprit en oubliant notre corps, en 
niant notre matérialité. Notre foi intègre au contraire toute la réalité matérielle de 
notre vie pour la rendre compatible, adéquate, intégrée à la Bonne Nouvelle.  

Oui, toutes et tous, si spirituels que nous sommes, nous vivons cette vie dans un corps 
et nous ne pouvons vivre qu’à travers ce corps, louer Dieu qu’à travers ce corps, prier 
qu’à travers ce corps, nous mettre en relation avec le monde qu’à travers ce corps. Ce 
corps a ses besoins, ses limites, ses caractéristiques propres sur lesquels nous avons 
une influence mais certainement pas une maîtrise totale car nous restons une 
« créature ».  
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Et c’est la même chose avec notre monde : il a ses besoins, ses limites, ses 
caractéristiques propres sur lesquels nous avons une influence mais certainement pas 
une maîtrise totale car nous restons une « créature » dans un monde créé parfaitement 
mais dans lequel ont surgi le mal, la souffrance et la mort. Or, nous sommes 
dépendants de ce monde et de notre prochain pour nos besoins humains : rien que nos 
besoins physiologiques, mais aussi nos besoins sociaux, existentiels…  

Le Seigneur nous appelle à vivre lucidement en prenant en compte tout cela : en 
répondant à nos besoins humains et en aidant notre prochain à faire de même, ainsi 
qu’en agissant pour le bien dans notre monde.  

La vie matérielle – prendre soin de notre corps, de notre prochain et de notre monde – 
est nécessaire à la vie spirituelle car le corps est le temple, le lieu où habite notre esprit 
et dans lequel le Seigneur insuffle son Esprit. Et en retour, la vie spirituelle est 
nécessaire à notre épanouissement dans ce corps, avec notre prochain, et dans ce 
monde.  

La foi chrétienne embrasse ces deux dimensions de notre vie humaine : 

Nous devons prendre soin de notre corps et de ce monde matériel, sans quoi notre foi 
serait déracinée, et nous devons prendre soin d’accorder du temps et de l’espace à 
notre relation à Dieu, à notre vie spirituelle, sans quoi notre vie perdra de sa saveur et 
risque de se complaire dans les valeurs de ce monde, de se laisser happer par ce 
monde matériel et la routine de notre existence.  

Notre existence est un chemin, et chaque jour nous parcourons une petite portion de 
ce chemin. Il est important de prendre soin de notre corps et de répondre à ses 
besoins, d’accorder de la valeur à notre vie matérielle, de ne pas négliger nos 
rencontres sur ce chemin, de nous soucier de notre environnement sur ce chemin.  

Mais il est tout aussi fondamental de ne pas laisser toute la place au matériel, de savoir 
prendre des pauses sur ce chemin pour explorer une autre dimension : celle de la vie 
spirituelle, un chemin vers le Seigneur sur lequel nous avançons en prenant le temps, 
nous avançons non pas avec nos jambes et nos pieds mais avec notre esprit et notre 
cœur, en priant, en méditant sa Parole, en nous conformant chaque jour un peu plus à 
sa Bonne Nouvelle, en vivant en enfants de Dieu. 

J’ai beaucoup insisté sur un mot qui est essentiel : le mot de « besoin ». Contrairement 
à l’époque de Jésus, nous vivons dans une société dans laquelle la plupart de nos 
« besoins essentiels » sont couverts. Pas tous nos désirs, certes, mais en tout cas nos 
« besoins ». Jésus nous invite à parcourir ce chemin de vie, comme les apôtres, en ne 
prenant avec nous que ce dont nous avons besoin, mais à ne pas nous encombrer du 
superflu, à ne pas rechercher la satisfaction, la plénitude ou le bonheur dans 
l’accomplissement toujours inachevé de nos désirs.  

Ce n’est pas la course à l’abondance matérielle qui mettra de la vie dans notre 
existence, mais bien l’horizon de la grâce, la proximité avec Dieu et la Bonne Nouvelle 
que nous sommes ses enfants. Oui, il y a une dimension matérielle de notre vie à ne 
pas négliger, mais elle ne doit pas prendre le dessus sur notre vie spirituelle.  
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Notre foi passe par la réalisation que nous sommes enfants de Dieu, et ainsi par la 
confiance qu’il pourvoira à notre vie, que par sa Création il a abondamment donné pour 
pourvoir à nos besoins matériels. Pour le reste, c’est en sachant prendre le temps de 
revenir à l’essentiel, de nous épanouir dans notre vie spirituelle, d’établir des relations 
précieuses entre nous, et de servir notre monde pour que chacun puisse répondre à 
ses besoins, mais aussi en témoignant de l’Evangile.  

A notre tour, le Seigneur nous envoie. Mettons-nous en joie, puis mettons-nous en 
route. Notre vie et notre monde ont tant besoin de cette Bonne Nouvelle. 

Amen.   
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Interlude 

Liturgie de Sainte-Cène 
Préface  

Nous allons maintenant nous préparer à célébrer ensemble le Repas du Seigneur.  

Rendons grâce à Dieu notre Père,  
cette grâce qu’Il nous donne, 
d’avoir semé et fait germer en nous la vie, 
et de nous appeler sans cesse à la vie. 

Face aux défis de notre monde, 
Il ne nous laisse pas seuls. 

Il s’est donné pour l’humanité, 
une humanité qu’Il accompagne  
et qu’Il conduit vers son accomplissement. 

Il guide l’Église 
en lui donnant la force de son Esprit. 

Son Fils nous ouvre le chemin 
qui conduit à la joie éternelle. 

Cantique 62-42 Saint, saint, saint est le Seigneur 
Rappel de l’institution 

Avec toute l’Eglise, et avec les générations de Chrétiens qui nous ont précédé, nous 
rendons grâce pour le don qu’Il a fait de sa personne pour délivrer l’humanité, pour 
nous porter lui-même l’espérance de toute Sa Création.  

Le Seigneur Jésus, la nuit où il fut livré, 
célébra la Pâque avec ses disciples. 

Il prit du pain, produit de la terre du travail des Hommes. Puis il dit une parole de 
bénédiction, et après l’avoir rompu il le donna à ses disciples en leur disant :  
« Ceci est mon corps, donné pour vous ».  

Il prit ensuite une coupe remplie de vin. Une fois de plus il bénit Dieu pour les bienfaits 
de Sa Création, puis il la distribua en disant : 
« Prenez et buvez-en tous, ceci est la coupe de mon sang : le sang de l’alliance 
nouvelle et éternelle qui sera versé pour vous et pour la multitude en rémission 
des péchés. 
Faites cela en mémoire de moi. » 

Epiclèse 
Avant de célébrer à notre tour ce Repas auquel le Seigneur nous invite, prions : 

Seigneur Jésus, notre Sauveur et notre frère, 

Nous sommes ici pour partager ta table,  
pour célébrer ce repas en souvenir de ton amour et de ton sacrifice. 
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Nous te demandons d'envoyer ton Esprit Saint sur nous et sur ce pain et ce vin, 
pour qu'ils deviennent pour nous ton corps et ton sang, 
le signe vivant de ta présence et de ton amour. 

Par ton Esprit, ouvre nos cœurs pour que se manifeste  
dans ces aliments terrestres ton pardon et ta grâce 
et pour que nous ressentions ta présence avec nous. 

Aide-nous à célébrer ce repas avec foi et gratitude, 
pour que nous soyons fortifiés, 
unis les uns aux autres comme frères et sœurs en toi, 
et prêts à servir à ton image. 

Que ce pain et ce vin nous nourrissent spirituellement, 
nous rappelant que nous vivons par ta grâce, 
et que nous sommes appelés à être tes témoins, 
dans toute notre vie, nos actions et nos paroles. 

Notre Père 
Seigneur, alors que nous nous apprêtons à partager ensemble  
le Repas auquel tu nous convies,  
nous nous tournons vers toi pour te dire la prière  
que notre Sauveur nous a enseigné :  

Notre Père, qui es aux cieux, 
que ton nom soit sanctifié, 
que ton règne vienne, 
que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel. 

Donne-nous aujourd’hui notre pain de ce jour. 

Pardonne-nous nos offenses, 
comme nous pardonnons aussi  
à ceux qui nous ont offensés. 

Et ne nous laisse pas entrer en tentation 
mais délivre-nous du Mal. 

Car c’est à toi qu’appartiennent, 
le règne la puissance et la gloire,  

Pour les siècles des siècles. 

Amen. 

Je vous invite à former un grand cercle autour de la table de communion. 

Fraction  
Le pain que nous rompons, est communion au corps de notre Seigneur Jésus 
Christ. Il est le pain de la vie, qui nourrit notre corps et notre Esprit. 

La coupe de bénédiction pour laquelle nous rendons grâce est communion au sang 
de notre Seigneur Jésus-Christ. Elle est la coupe du salut, que nous partageons 
dans la joie et dans l’espérance. 
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Jésus dit : 

« Je suis le pain de vie, 
celui qui vient à moi n’aura jamais faim, 
celui qui croit en moi n’aura jamais soif. » 

Voilà, tout est prêt. 

Toutes celles et tous ceux qui reconnaissent en Jésus-Christ leur Sauveur sont les 
bienvenus pour partager le Repas du Seigneur. 

Distribution  
Action de grâce  

Seigneur notre Dieu,  
Nous te rendons grâce 
pour ce pain et ce vin partagés 
qui nourrissent notre foi, 
qui donnent corps à notre fraternité, 
qui font vivre notre communauté  
dans l’unité de ton espérance. 

Seigneur,  
à nous qui sommes réunis  
par ton nom et en ta présence, 
permets-nous de vivre,  
jour après jour, 
en témoins de ta Parole. 

Intercession 
Père, ta Parole nous a redit ton amour pour ce monde. Nous te prions maintenant pour 
notre prochain et notre monde : 

Seigneur Tout-Puissant et Père aimant, 

Nous Te prions pour que nous soyons constamment renouvelés par Ton Saint-Esprit. 
Renforce notre foi, éclaire nos esprits et ouvre nos cœurs à Ta parole. Aide-nous à 
marcher chaque jour dans Tes voies, à chercher Ta volonté et à vivre selon Tes 
commandements. Que notre relation avec Toi soit profonde et sincère, guidée par Ton 
amour et Ta vérité. 

Nous Te prions pour notre Église, afin qu'elle soit une lumière dans ce monde. Bénis 
tous ceux qui s’engagent à la servir, ainsi que chaque membre de notre communauté. 
Donne-nous l'unité et la force pour être des témoins fidèles de Ton évangile. Que notre 
Église soit un refuge pour tous ceux qui en ont besoin, reflétant ainsi Ta grâce infinie. 

Nous Te prions pour notre prochain, en particulier pour les plus faibles et les plus 
vulnérables. Accorde-leur Ta protection, Ta providence et Ta consolation. Fais de nous 
des instruments de Ton amour pour les aider, les soutenir et les réconforter. Donne-
nous la compassion et la sensibilité pour voir leurs besoins et y répondre avec 
générosité et bienveillance. 
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Nous Te prions pour notre monde, pour cette magnifique Création que Tu as faite. Aide-
nous à nous en émerveiller, mais aussi à prendre soin de cette Terre avec 
responsabilité et respect. Que nos actions soient guidées par un désir de la préserver 
et de la protéger pour les générations futures. Donne-nous la sagesse pour utiliser les 
ressources de manière durable et équitable et de trouver notre joie dans la sobriété. 

[Et dans le silence de nos cœurs, nous prenons quelques instants pour t’adresser 
nos prières plus personnelles.] 

Seigneur, en toutes choses, que Ton nom soit glorifié. Nous mettons notre confiance en 
Toi, sachant que Tu es fidèle et que Tu entends nos prières. Que Ta paix, Ta justice et 
Ton amour règnent dans nos cœurs, nos familles, notre Église et dans le monde entier. 
Par Jésus-Christ, notre Sauveur et Seigneur, nous te prions. 

Amen. 

Offrande  
Invitation, collecte & prière 

Annonces 
Bénédiction et envoi 

Exhortation 
Sachons marcher sur nos deux jambes : celle de la vie matérielle, qui nous est 
biologiquement nécessaire, et celle de la vie spirituelle, qui est nécessaire à notre 
épanouissement et pour remplir nos existences de vie en abondance.  

Le Seigneur nous invite à prendre le temps de vivre une relation vivante avec lui et de 
trouver notre joie non pas dans les valeurs de ce monde ni dans l’accumulation 
matérielle, ni dans la poursuite insatiable de nos désirs, mais bien de trouver notre joie 
dans notre épanouissement spirituel. 

Sachons prendre le temps de nous déconnecter et de nous recentrer. Prenons du recul 
sur nos vies, interrogeons-nous sur ce qui nous anime dans cette vie, prenons du 
temps pour Dieu, du temps pour notre prochain et du temps pour nous.  

Bénédiction & envoi 
Frères et sœurs bien-aimés,  
Je vous invite à vous lever pour recevoir la bénédiction de la part de Dieu : 

Que la grâce de notre Seigneur Jésus-Christ,  
l'amour de Dieu le Père  
et la communion du Saint-Esprit soient avec vous tous.  

Allez dans la paix,  
rayonnez de la joie de la Bonne Nouvelle  
et soyez des témoins lumineux de son amour dans ce monde. 

Amen. 

ALL 47-04 Confie à Dieu ta route (§1.2.3.4) 
Postlude 


